

Juwelen, Taschenuhren, Goldwaren usw. wegen Geschäftsaufgabe. — Frankenstein (Schles.). Die Uhrenhandlung Fridolin Volkmer ist erloschen. — Freising. Franz Scherbauer hat sein Uhrengeschäft nach Untere Hauptstraße 566 verlegt. — Liegnitz. Das Geschäft des verstorbenen Uhrmachers Theodor John, Burgstraße 17, wird wegen Auflösung ausverkauft.

Geschäfts-Eröffnungen. Biel (Schweiz). Die Gebrüder Georges Friedrich Sauter und Paul Albert Sauter haben unter der Firma Sauter Frères am 1. Januar eine Uhrenfabrikation begonnen. Die Gesellschaft übernimmt Aktiven und Passiven der aufgelösten Firma Bourquin, Sauter & Cie. — Saarbrücken. Die Firma Klara Brams, deren Etablierung wir in Nr. 1 d. Js. mitgeteilt haben, ist, wie uns berichtet wird, kein Uhrengeschäft, sondern eine Galanteriewaren-Handlung. — Wien. Franz Kohn, XIII., Ameisgasse 65; fabrikmäßige Erzeugung von Uhrgehäusen.

Hochwasser-Schaden in Nürnberg. Die fürchterliche Hochwasserflut, die am 5. Februar von 3 Uhr morgens an Nürnberg heimgesucht hat und über die die Tageszeitungen ausführlich berichtet haben, hat zahlreiche dortige Geschäftsleute zu Schaden gebracht. Auch einige Uhrmacher haben bedauerlicherweise die Verwüstung ihrer Geschäftslokale zu beklagen. In der Neuen Gasse strömte die Flut über den Schaufenstern der Herren Kollegen Konrad Raum und Paul Volkert hinweg; am Obstmarkt im Laden des Herrn J. Kristfeld stand das Wasser etwa zwei Meter hoch, ebenso auch in den Laden der Herren Kollegen Max Kunz und Simon Hegewald in der Spitalgasse, dann wohl im gleichen Maße bei Herrn Emanuel Hofmann in der Winklerstraße. G. Sp.

Kleine Nachrichten. In der am 29. Januar auf dem Kaiserlichen Patentamt in Berlin abgehaltenen Sitzung der Beschwerde-Abteilung 1 wurde beschlossen, die Beschwerde der Firma Wilhelm Schwahn in Hanau gegen die Patentanmeldung der Fabrik fugenloser Trauringe von Wallmann & Sorg in Köln a. Rh. abzuweisen. — Die Deutsche Glas- und Metallwaren-Gesellschaft m. b. H. in Köln a. Rh., Bismarck-Straße 30, hat ihren Betrieb sowie ihre Lager- und Musterräume und namentlich auch ihre Spezial-Fabrikation von Glas-Ladenmöbeln bedeutend erweitert und vergrößert. — Für Duisburg ist eine Uhrmacher-Zwangsinning gegründet worden. — Der Hamburg-Altonaer Uhrmachergehilfen-Verein hält am 21. Februar in Gossows Gesellschaftshaus, Schauenburger Straße 14, ein Winter-Vergnügen ab. Beginn $\frac{1}{2}$ 8 Uhr. — Während in der Uhrenindustrie in der letzten Zeit über flauen Geschäftsgang geklagt wurde, sind in den Vereinigten Uhrenfabriken von Gebr. Junghans & Thomas Haller zu Schramberg für den neuen Zweig dieser Firma, den Taschenuhrenbetrieb, Überstunden angesetzt worden.



Hier können lediglich Fragen aus dem Fach- und Geschäftsbereichen der Uhrmacherei aufgenommen werden, die für weitere Fachkreise Bedeutung haben und an dieser Stelle noch nicht behandelt worden sind. Den weitaus größten Teil der ständig einlaufenden Anfragen beantworten wir brieflich; die Beifügung einer Rückmarke ist daher geboten.

Antworten

Zu Frage 6855. Hin- und Herschwingen des Zylinderrades bei leer schwingender Unruh.

Wir bringen eine ausführliche Beantwortung dieser Frage auf Seite 61 der vorliegenden Nummer. Die Red.

Zu Frage 6858. Sicherheitskettchen für Damenuhren.

Eine Sicherung gegen das Verlieren der Taschenuhren ist mir unter Nr. 196 475 patentiert und unter Nr. 310 008 als Gebrauchsmuster geschützt. Ich kann davon jede Menge liefern. Wiederverkäufer stellen ich Reklamematerial zur Verfügung. Für die Herren Großhändler sind diese Sicherungen zu gleichen Preisen von der Firma Schmidt & Bruckmann in Rheydt zu beziehen. J. P. Stümges, Rheydt.

Zu Frage 6859. Reise-Andenken für den Skisport.

Schöne Muster von Broschen, Anhängern u. dgl. für den Skisport liefert J. Schimpf, Pforzheim.

Zu Frage 6862. Federzug-Viertelschlaguhren mit nur einem Federhause.

Wenn Sie Viertelschlaguhren meinen, die für Viertel- und Vollschlagwerk nur ein Federhaus besitzen, so ist die Aktiengesellschaft für Uhrenfabrikation in Lenzkirch zu empfehlen. Etwas billiger sind die Fabrikate der Vereinigten Freiburger Uhrenfabriken (Becker) in Freiburg. — ck.

Solche Werke erhalten Sie bei Heinrich Cohen jun. in München. B.

Zu Frage 6865. Schädliche Belastung der Zeiger einer Hofuhr durch Schnee.

Ogleich man aus diesem Grunde in manchen Gegenden die Zeiger bei Turmuhren »verkehrt« aufsetzt — wie mir ein Kollege in Salzburg erklärte, als ich ihn fragte, weshalb dort der Stundenzeiger dicker und länger sei als der Minutenzeiger —, möchte ich doch bezweifeln, daß das Gewicht des Schnees das Ganghindernis bildet, namentlich dann, wenn die Zeiger durch ein Gegengewicht ins Gleichgewicht gebracht sind. Dagegen habe ich aber in mehreren Fällen beobachtet, daß sich bei Schneegestöber im Stundenrohre Eis bildete, das den Gang der Uhr störte und schließlich ganz aufhob. Durch Einspritzen einer aus Spiritus und Glycerin bestehenden Mischung in das Stundenrohr wurde dem Übel abgeholfen. — ck.

Zu Frage 6866. Rundrahmen-Uhren mit amerikanischem Pendelwerk.

Wenden Sie sich an die Hamburg-Amerikanische Uhrenfabrik in Schramberg. M. W. in E.

Die in Frage stehenden Rundrahmen-Uhren erhalten Sie bei Wilhelm Benöhr in Hamburg (Kleiner Burstah 6). Die Uhr wird von den Vereinigten Uhrenfabriken Gebrüder Junghans in Schramberg unter dem Namen »Buenos Ayres« fabriziert und von dem genannten Vertreter für IR,us geliefert. — ck.

Rundrahmen-Uhren mit massivem oder amerikanischem Pendelwerk in der angegebenen Größe fabriziert zum Preise von BL bis BI A. Jasser, Liegnitz.

Zu Frage 6867. Rasches Trockenwerden der Zylinderradszähne.

Das Trockenwerden der Zylinderradszähne ist schon mehrfach an dieser Stelle zur Streitfrage geworden. Eine fünfzigjährige, von besten Erfolgen gekrönte Geschäftserfahrung gestattet mir, Ihnen zu raten: Waschen Sie Zylinderrad und Zylinder mit Seifenwasser und einer Uhrbürste Nr. 2. Entwässern Sie dann die beiden Teile in Spiritus und trocknen Sie sie mit Leinwand. Nach Anwendung von Benzin hat das Öl die Neigung, fortzulaufen, wie Ihnen ein Versuch mit einem Stahlteile, auf den Sie, nachdem er in Benzin gelegen hat, ein Tröpfchen Öl geben, zeigen wird. Dann geben Sie reichlich Öl in den Zylinder, und zwar an den oberen Spund. Nach der Ansicht einiger Kollegen ist dies zwar falsch; aber durchschnittlich geht eine auf diese Weise geölte Uhr drei Jahre. Vor einigen Wochen hatte ich eine täglich aufgelegte Zylinderuhr zur Reparatur, die im August 1891 bei mir repariert worden ist und in der Zwischenzeit bei keinem anderen Uhrmacher gewesen war. Glücklicherweise war und ist das aber ein Ausnahmefall, den weder Sie zu fürchten noch meine Ansichtsgegner zu bespötteln brauchen. — ck.

Lassen Sie Zylinder und Gangrad nach dem Reinigen mit Benzin stets noch eine Weile frei liegen, damit alles haften gebliebene Benzin verdunsten kann. Dann ölen Sie sowohl die Radzähne als auch den Zylinder, jedoch nur schwach, denn bei Vorhandensein überflüssigen Öles zieht sich dieses über das Zahnsäulchen hinab auf den Radboden, so daß dann die wirkenden Flächen trocken arbeiten. G. M. in S.

H. Koch in Hildburghausen fabriziert außer seinem Chronometer-Öl noch das Echappement-Öl »Extra«, das sich durch hohes spezifisches Gewicht, hohen Fettgehalt und größte Unempfindlichkeit gegen hohe Temperaturen auszeichnet. Es verflüchtigt sich so gut wie gar nicht. Zur Lieferung dieses Öls empfiehlt sich die Firma

Georg Jacob, G. m. b. H., Leipzig.